
ME ESCANEIE

Acesse o Correio 
do Povo na internet

Evento Saúde da Mulher 
atende mais de 100 pacientes 

Inscrições para o Laranjeiras 
Tecnológica estão abertas

PENSANDO NO FUTURO DO AGRO, 
COPROSSEL CRIA NÚCLEO JOVEM 

O projeto oportuniza o engajamento da juventude no meio cooperativista, por 
meio de capacitações e viagens técnicas
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P. 02 e 03

Ao todo, foram realizados 62 exames preventivos, 23 solicitações de 
mamografia e 224 testes rápidos, além da aplicação de 36 vacinas. A 

ação aconteceu em todas as UBS 

A 3ª turma será dividida em nível médio, com bolsas de R$ 1.200 
custeadas pela prefeitura e, nível superior, de R$ 1.500,

pagas pela Fundação Araucária 

CORONEL VIVIDA 

3ª TURMA

Paraná realizou 588 mil cirurgias 
eletivas em 2023

RECORDE

P. 07

Brasileiros temem perder 
seus empregos para 
Inteligência Artificial

P. 10

Pesquisa recente revela preocupações sobre o impacto da IA no 
mercado de trabalho, mesmo reconhecendo os potenciais benefícios
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O ano de 2024, infeliz-
mente, não começou 
nada bem. Não falo nem 

na corrupção, na impunidade 
e no descaso à educação, à 
saúde, à segurança, à justiça, 
etc., coisas que também pre-
cisamos combater. Então por 
quê? Por causa do tempo, das 
tempestades, da natureza? 
Não, por causa de nós mes-
mos, por causa de nós, seres 
humanos, que não sabemos 
cuidar do lugar onde vivemos. 
As enchentes, ventos e calor 
inclemente são apenas con-
sequências. Se não respeitar-
mos a natureza, ela também 
não terá como nos devolver 
respeito e segurança. É uma 
troca natural e justa. Então, 
temos que ter responsabilida-
de e esperança.

Temos que fazer deste ano 
o ano da conscientização e do 
propósito de cuidar do nosso 
lar, cuidar do nosso planeta 
Terra, que até aqui só fizemos 
tentar matá-lo. E ele está es-
tertorando. Então, este ano 
terá que ter a marca da reno-
vação, da certeza de que po-
demos mudar, de que podemos 
provocar mudanças em nós e 
no próximo, de que essas mu-
danças precisam começar e 
podem trazer, oxalá, condições 
de vida melhor para todos, se 
tivermos um planeta mais vivo, 
mais saudável, com o meio am-
biente e a natureza protegidos.

Sei, as “autoridades res-
ponsáveis e competentes” não 
estão fazendo o seu trabaho, 
mas temos direitos e deve-
res e precisamos lutar para 
que alguma coisa seja feita, 
começando por nós mesmos. 
Não podemos apenas ficar 
sonhando, precisamos trans-
formar nossa esperança em 

ações, precisamos trabalhar 
para melhorar nosso meio-am-
biente.

E essa esperança de um 
futuro melhor, sem poluição do 
ar do nosso planeta, da água, 
do mar e do solo, vai nos tra-
zer uma coisa não menos im-
portante: a paz. Precisamos 
plantar, cultivar e disseminar a 
paz, sem a qual todo o resto, 
até a esperança, será em vão. 
E sabemos que nós somos o 
instrumento da paz, os cons-
trutores da paz, os responsá-
veis pela sua existência e per-
manência.

Não podemos contar com 
uma transformação instantâ-
nea, com a correção dos erros 
do passado em um piscar de 
olhos. Mas precisamos come-
çar. Com urgência. Temos que 
participar da renovação, com 
solidariedade e honestidade, 
com determinação, fazendo 
cada um a sua parte.

Nossa sociedade está 
imersa em uma era de corrup-
ção, de roubalheira e menti-
ras, estamos mergulhados em 
guerras injustas e  injustifica-
das e precisamos redirecionar 
essa energia para o cuidado 
necessário que temos de ter 
com o nosso pequeno mundo, 
entrando em uma nova era, 
esta de transparência e verda-
de. Impossível? Este é o ano 
da esperança e da realização, 
não haverá esperança se não 
tentarmos construir um futuro 
melhor. Temos que trabalhar e 
contribuir para que a natureza 
seja nossa aliada, neste ca-
minho para a paz, e não nos-
sa inimiga, que ela não está 
aguentando mais. Temos que 
parar de desafiá-la e protegê-
-la. Precisamos nos unir a ela 
para salvar nosso planeta.
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TÚNEL DO TEMPO
14 de março

1900 — A Lei do Padrão Ouro 
é ratificada, colocando a moe-
da dos Estados Unidos no pa-
drão ouro.
1903 — O Tratado Hay-Herran, 
que garante aos Estados Uni-
dos o direito de construírem o 
Canal do Panamá, é ratificado 
pelo Senado dos Estados Uni-
dos. O Senado colombiano, 
mais tarde, rejeitaria o acordo.
1903 — Ambientalismo: O Re-
fúgio Nacional da Vida Selva-
gem da Ilha Pelican, Flórida, o 
primeiro refúgio nacional da 
vida selvagem nos Estados 
Unidos, é estabelecido pelo 
presidente Theodore Roose-
velt.[4]
1915 — Primeira Guerra Mun-
dial: encurralado na costa do 
Chile pela Marinha Real Britâ-
nica depois de fugir da Batalha 
das Ilhas Malvinas, o cruzador 
rápido alemão SMS Dresden é 
abandonado e afundado por 
sua tripulação.
1931 — Estreia de Alam Ara, 
o primeiro filme com som da 
Índia.
1936 — A primeira versão to-
talmente falada do filme Show 
Boat é apresentada no Radio 
City Music Hall. (Houve uma 
versão parcialmente falada 
em 1929.)
1937 — O Papa Pio XI conde-
na o nazismo, na Encíclica Mit 
brennender Sorge.
1939 — A Eslováquia declara 
independência sob pressão 
alemã.
1943 — Segunda Guerra Mun-
dial: o Gueto de Cracóvia é “li-
quidado”.
1945 — Segunda Guerra Mun-
dial: a Força Aérea Real utiliza 
operacionalmente pela primei-
ra vez a bomba de Grand Slam, 
em Bielefeld, na Alemanha.
1951 — Guerra da Coreia: pela 
segunda vez, as tropas das 
Nações Unidas retomam Seul.
1964 — Um júri em Dallas, 
Texas considera Jack Ruby 
culpado por assassinar Lee 
Harvey Oswald, suspeito do 
assassinato de John F. Ken-
nedy.
1972 — O editor e ativista po-
lítico italiano Giangiacomo 
Feltrinelli é morto por uma ex-
plosão perto de Segrate.

VIAJE PARA SÃO PAULO COM
A PRINCESA DOS CAMPOS
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ARTIGO
Responsabilidade ambiental

 Por Luiz Carlos Amorim, escritor, editor e revisor, cadeira
19 na Academia SulBrasileira de letras e muito mais 

Desde sua criação em 
2021, o programa ‘La-
ranjeiras Tecnológica’ 

tem se destacado como um 
dos mais inovadores e efica-
zes projetos municipais para 
abrir as portas do mercado 
de trabalho na área da tecno-
logia. Agora, com a abertura 
das inscrições para sua tercei-
ra turma, o programa reafirma 
seu compromisso em capaci-
tar jovens e adultos para os 
desafios do mundo digital.

Diferenciando-se das edi-
ções anteriores, a terceira 
turma apresenta algumas mu-
danças significativas. Em sua 
primeira etapa, o curso tinha 
a duração de 90 dias, pro-
porcionando aos alunos uma 
imersão mais profunda no 
universo tecnológico. Hoje, 
com a evolução do progra-
ma, o treinamento foi otimi-
zado para 60 dias, mantendo 
a qualidade e o rigor técnico, 
porém oferecendo uma expe-
riência mais condensada e di-
nâmica.

Uma das características 
mais marcantes do programa 
é a garantia de oportunidades 
reais de emprego. Na primei-
ra edição, os alunos que de-
monstravam aptidão técnica 
eram efetivados no quadro da 
empresa parceira, permitindo 

que já estivessem inseridos 
no mercado de trabalho ao fi-
nal do curso. Para esta tercei-
ra turma, a previsão é de que 
50% dos participantes sejam 
contratados.

Além disso, é notável o 
apoio financeiro oferecido 
aos participantes. Enquanto 
em 2022 os alunos recebiam 
R$ 1.200 mensais, neste ano 
o valor foi mantido para o 
Ensino Médio, custeado pelo 

município, e aumen-
tado para R$ 1.500 
para os alunos do 
Ensino Superior, 
graças ao apoio 

da Fundação Arau-
cária. 
O sucesso do ‘La-

ranjeiras Tecnológica’ 
transcende os limites 
municipais. O interesse 
de outras cidades e até 
mesmo do governo esta-
dual em replicar o mode-
lo demonstra o impacto 

positivo que o programa tem 
gerado. O pedido de uma có-
pia do projeto pela prefeitura 
de Santa Rita de Minas, em 
Minas Gerais, e a decisão do 
Governo do Estado em criar 
programas similares em ou-
tras cidades do Paraná são 
testemunhos claros da rele-
vância e eficácia do “Laranjei-
ras Tecnológica”.

Em um mundo cada vez 
mais digital e competitivo, 
investir na formação em tec-
nologia é crucial para o de-
senvolvimento econômico e 
social. A terceira turma do ‘La-
ranjeiras Tecnológica’ repre-
senta não apenas uma opor-
tunidade para os participantes, 
mas também um passo signifi-
cativo na construção de um fu-
turo mais próspero e inclusivo 
para nossa comunidade.

O projeto piloto que já está 
na terceira turma

EDITORIAL

Com várias 
mudanças 
e mais 
oportunidades, 
o Laranjeiras 
Tecnológica abre
40 vagas 

Fundado em 21 de setembro de 1991
GRÁFICA E EDITORA CANTU LTDA
CNPJ: 02.175.166/0001-74

Diretora Executiva: Joiceli do Santos Fabrício
Jornalista Responsável: Ademir Fagundes - RP 2453
Diretora Adjunta: Fabiana Fabricio
Editora-Chefe: Ana Cristina Gandim
Impressão: Gráfica Correio

REDAÇÃO ADMINISTRAÇÃO E PARQUE GRÁFICO
R. Cel. Guilherme de Paula, 876 - Centro - Laranjeiras do Sul - PR - Cep 
85301-220
Fone: (42) 3635-2944

CONTATOS ONLINE
Redação: redacao@jcorreiodopovo.com.br
Anúncios: comercial@jcorreiodopovo.com.br
Telemarketing: telemarketing@jcorreiodopovo.com.br
Classificados: recepcao@jcorreiodopovo.com.br
Gráfica-serviços: grafica@jcorreiodopovo.com.br
Publicidade legal: publicacao@jcorreiodopovo.com.br

É proibida a reprodução do conteúdo deste jornal, em qualquer meio de 
comunicação, eletrônico ou impresso, sem autorização escrita do Jornal 
Correio do Povo do Paraná.

CIRCULAÇÃO: Cantuquiriguaçu e Amocentro; Laranjeiras do Sul, 
Guaraniaçu, Quedas do Iguaçu, Cantagalo, Nova Laranjeiras, Can-
dói, Três Barras do Paraná, São Jorge do Oeste, Rio Bonito do Iguaçu, 
Virmond, Saudade do Iguaçu, Diamante do Sul, Ibema, Catanduvas, 
Campo Bonito, Porto Barreiro, Marquinho Goioxim, Espigão Alto, Foz 
do Jordão, Reserva do Iguaçu, Pinhão, Guarapuava, Palmital, Pitanga, 
Laranjal, Sulina, Chopinzinho, Boa Ventura do São Roque, Santa Maria 
do Oeste, Saudade do Iguaçu e Coronel Vivida.

Não nos responsabilizamos por: opiniões publicados por seus autores ou fontes, que não refletem necessariamente a 
opinião deste jornal.  Nosso objetivo é fazer com que este veículo seja um instrumento de informação de interesse coletivo. 

Não nos responsabilizamos por informações contida em anúncios de terceiros.

REPRESENTAÇÕES:
Guaraniaçu (42)3635-2944 
Quedas do Iguaçu (42)99929-6410

Lindomar Pereira - lindomarquedasjc@gmail.com
Curitiba e Brasília Merconeti Soluções em Mídia
(42)3079-4666 - www.merconeti.com.br

ASSINATURAS
Receba diariamente na porta de sua casa as edições 
do Correio do Povo e fique por dentro de todas as 
novidades da região, estado, país e mundo!

Impresso
Anual: R$ 299,90
Digital
Anual: R$ 108,90
Mensal: R$ 9,90
Impresso + Digital:
Anual: 349,90
Mensal: 29,90
*Valor promocional para novos assinantes

VENDAS EM BANCA
Edição única: R$ 4,00

Contato: (42) 99828-1511

FALE COM O CORREIO DO POVO:

Geral: (42) 3635-2944 

Sugestões: (42) 99828-1511

Filiado a



Estão abertas as inscrições 
para o curso de qualifica-
ção na área tecnológica, por 

meio do programa Geração Para-
ná Digital, em uma realização da 
prefeitura de Laranjeiras do Sul 
com o Governo do Paraná, Fun-
dação Araucária, Viasoft e Uni-
centro. São 40 vagas distribuídas 
em duas turmas, com bolsa para 
alunos do Ensino Médio e Ensino 
Superior. O curso terá a duração 
de dois meses e será realizado no 
centro de qualificação profissional 
e empregabilidade ‘Laranjeiras 
Tecnológica’. As inscrições deve-
rão ser feitas na página da prefei-
tura, até às 17 horas da próxima 
quinta-feira (21).  

Critérios
A seleção dos beneficiados 

do programa, visando o pre-
enchimento das vagas, será 
realizado através de processo 
seletivo, mediante os seguin-
tes critérios:
• Bolsa de ensino médio

A família do concorrente 
deverá residir no município de 
Laranjeiras do Sul, nos últi-
mos 12 meses;

Estar cursando ou ter con-
cluído ensino médio, ou ainda 
estar cursando o ensino supe-
rior; 

Ter até 35 anos completos 
na data da inscrição.

• Bolsa de ensino superior
O candidato deverá residir 

preferencialmente no municí-

pio de Laranjeiras do Sul ou 
em município vizinho;

Estar regularmente matri-
culado em curso de gradua-
ção em Instituição de Ensino 
Superior durante toda a oferta 
do curso de formação; 

Ser aprovado em avaliação 
complementar da Instituição 
de Ensino Superior coordena-
dora do projeto de pesquisa;

Não estar exercendo ativi-
dade remunerada ou acumular 
bolsas;

Ter currículo atualizado na 
Plataforma Lattes do CNPq;

Elaborar relatórios para 

apreciação do orientador;
Apresentar os resultados 

finais do plano de atividade, 
sob forma de exposição oral 
ou painel em evento de sua 
Instituição de Ensino Superior.

Custos
De acordo com o prefeito 

Berto Silva (Pode), o curso 
de capacitação será custeado 
pelo município e serão reali-
zados de forma presencial. O 
pagamento da bolsa será rea-
lizado proporcionalmente, in-
centivando ainda mais os par-

ticipantes. Em caso de meses 
incompletos todos os paga-
mentos serão efetuados após 
a comprovação da frequência 
mínima mensal. No total serão 
40 vagas, sendo 20 Bolsa para 
Ensino Médio e 20 para Ensi-
no Superior. “A carga horária 
é de 40 horas semanais, com 
duração de dois meses e o va-
lor a ser pago é de R$ 1.200 
mensais para o Ensino Médio, 
pagos pelo município, e R$ 
1.500 para o Ensino Superior, 
custeado pela Fundação Arau-
cária”, disse ele.

Classificação
O processo seletivo será 

constituído pelos seguintes 
critérios de classificação: tes-
te de perfil comportamental 
- fase eliminatória, quando o 
candidato não atingir o mínimo 
de 40% das respostas.
a) A entrevista consiste na 
elaboração de perguntas pelo 
avaliador ao candidato acerca 
dos conhecimentos dos per-
fis estabelecidos neste Edital 
para cada uma das vagas.
b) A convocação e a entrevista 
serão realizadas pela comis-
são avaliadora do Processo 
Seletivo, mediante e-mail ou 
telefone fornecido pelo candi-
dato no ato da inscrição.
c) O candidato que não com-
parecer (presencialmente ou 
online) à entrevista no local e 
horário marcados estará au-
tomaticamente eliminado do 

Processo Seletivo.
d) A convocação dar-se-á a 
partir da homologação da se-
leção dos inscritos que será 
divulgada por meio de edital 
no site do Município.
e) Os candidatos à Bolsa de 
ensino superior deverão ainda 
ser aprovados em avaliação 
complementar da IES Coorde-
nadora do Projeto de Pesqui-
sa, em data a ser divulgada.

Oportunidade
O coordenador do projeto 

destaca que a terceira turma 
tem nas mãos uma grande 
chance de emprego, tendo em 
vista a área de atuação pro-
fissional abrangente. “É uma 
oportunidade excelente, po-
dendo futuramente trabalhar 
de casa, já que o TI oferece 
essa mobilidade. São 40 va-
gas imperdíveis”, disse ele. 

O prefeito reitera afirman-
do que todos devem ficar liga-
dos nos projetos, como esse, 
que traçam um caminho pro-
fissional. “São 40 vagas, mas 
a oportunidade é para todos. 
Não esperem que o sucesso 
caia do céu enquanto estão 
sentados assistindo TV. Pais, 
enviem seus filhos para a es-
cola de tecnologia da prefeitu-
ra, onde eles podem ganhar 
salário, aprender e sair de lá 
com um emprego garantido. É 
hora de agir”, finaliza Berto. 

A UFFS - Campus Laran-
jeiras do Sul publicou, 
na última quinta-feira 

(07), o Edital Nº 2/ACADLS/
UFFS/2024 referente ao pro-
cesso de seleção de bolsista de 
apoio ao ensino de graduação, 
para auxílio nas atividades aca-
dêmicas do Setor de Acessibi-
lidade do Campus Laranjeiras 
do Sul.

Conforme edital, é ofertada 
uma vaga com bolsa mensal no 
valor de R$700, para uma car-
ga horária de 20 horas sema-
nais. A bolsa terá vigência de 
abril a dezembro deste ano.

Cronograma
Os interessados têm até 

hoje para se inscrever, envian-
do e-mail para acessibilidade.
ls@uffs.edu.br, com assunto: 
“Inscrição Processo Seletivo 
Acessibilidade”. No corpo do 
e-mail devem constar os se-
guintes dados: nome completo, 

número da matrícula e número 
de telefone (WhatsApp). Devem 
ser anexados no e-mail a Carta 
de Intenção, conforme descrito 
no edital, e o Histórico Escolar 
da Graduação ou nota do Exa-
me Nacional do Ensino Médio 
(para candidatos da primeira 
fase). Os requisitos para inscri-
ção e as atribuições do bolsista 
estão descritos no edital.

Processo
A seleção dos candidatos 

será realizada por meio de: I - 
Entrevista, com peso de 50% 
no resultado final; II - Análise 
do histórico escolar ou nota do 
ENEM, levando em considera-
ção a média geral do acadê-
mico - 20% da nota final. Para 
acadêmicos do primeiro perí-
odo, será utilizada a nota do 
Enem; III - Análise da carta de 
intenção (contendo um breve 
relato da trajetória acadêmica, 
experiência com atividades re-

lacionadas à acessibilidade, 
entre outras informações rele-
vantes para o candidato. Má-
ximo de uma lauda) - 30% da 
nota final.

O objetivo da entrevista é 
avaliar o perfil, aptidões para 
atuação no setor, bem como a 
disponibilidade de horário dos 
candidatos. A entrevista terá du-
ração de até 20 minutos e será 
realizada no dia 20 de março de 
2024, no Setor de Acessibilida-
de do Campus Laranjeiras do 
Sul - PR, sala 105 - Bloco A.

A homologação do resultado 
final do processo seletivo será 
divulgada a partir do dia 25 de 
março de 2024 no site da UFFS.

Dúvidas?
Para mais informações, con-

sulte o edital. Dúvidas sobre o 
edital podem ser esclarecidas 
junto ao Setor de Acessibilida-
de do Campus pelo e-mail, ou 
na sala 105, Bloco A.

Em meio ao avanço tecno-
lógico e à rápida obsoles-
cência dos dispositivos 

eletrônicos, a necessidade de 
descarte responsável torna-se 
cada vez mais urgente. Cons-
ciente dessa realidade, a Asso-
ciação Casa da Amizade (ACA) 
de Laranjeiras do Sul está orga-
nizando o evento ‘Descarte Cor-
reto’, agendado para o próximo 
dia 3 de abril.

Das 8 às 16 horas, em 
frente à Casa da Amizade, 
um caminhão estará dispo-
nível para recolher diversos 
tipos de resíduos, incluindo 
lixo eletroeletrônico, lâmpa-
das, pilhas, vidros e óleo de 
cozinha usado. Esta iniciativa 
visa não apenas preservar o 
meio ambiente, mas também 
proteger a saúde pública, 
evitando a contaminação por 
substâncias tóxicas presen-
tes nesses materiais.

Bazar
Em paralelo à campanha 

de descarte, será realizado 
um Bazar de Roupas, tanto 

novas quanto usadas, na pró-
pria Casa da Amizade. Esta é 
uma oportunidade não só de 
contribuir para a redução de 
resíduos, mas também de pro-
mover a solidariedade, uma 
vez que parte da renda arre-
cadada será destinada a pro-
jetos sociais da associação.

A presidente da Associa-
ção Casa da Amizade, Linda-
mir Stunder, destacou a im-
portância da participação da 
comunidade nessa campanha. 
Ela ressaltou que “proteger o 
meio ambiente é uma respon-
sabilidade de todos” e convi-
dou os moradores a partici-
parem do evento, garantindo 
assim um descarte inteligente 
e ajudando na preservação 
da natureza.

Além do descarte de resí-
duos eletrônicos, a Associa-
ção Casa da Amizade tam-
bém está solicitando doações 
de materiais de higiene pes-
soal, como creme dental, es-
covas, fraldas descartáveis e 
sabonete. Esses itens serão 
destinados ao projeto ‘Mamãe 
e Bebê’.

Estão abertas as inscrições para a 3ª 
turma do Laranjeiras Tecnológica
Ao todo, são ofertadas 40 vagas, distribuídas em duas turmas com bolsas para o ensino

médio, de R$ 1.200 e R$ 1.500 para o ensino superior. O prazo é até a próxima quinta
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Campus Laranjeiras do Sul seleciona 
bolsista para o Setor de Acessibilidade

Casa da Amizade marca dia do 
‘Descarte Correto’ para o início de abril 

Reprodução

O período do curso é de 60 dias e acontecem no pavilhão 
do Laranjeiras Tecnológica, no bairro São Francisco

UFFS



A substituição dos tratores 
nos colégios agrícolas e flo-
restais do Paraná teve início 

pela Secretaria de Estado da Edu-
cação (Seed-PR). A primeira en-
trega ocorreu no último sábado (9) 
no Centro Estadual de Educação 
Profissional (Ceep) Olegário Ma-
cedo, localizado em Castro, nos 
Campos Gerais. Nas próximas 
semanas, os novos veículos se-
rão entregues ao Centro Estadual 
de Educação Profissional (Ceep) 
Arlindo Ribeiro, em Guarapuava, 
e ao Centro Estadual de Educa-
ção Profissional Florestal (Ceep) 
Presidente Costa e Silva, em Irati, 
ambos no Centro Sul.

Objetivo
O propósito é modernizar o 

processo de mecanização das ins-
tituições de ensino, introduzindo 
tecnologia avançada, e contribuir 

para a formação de profissionais 
capacitados para lidar com as ino-
vações do setor. Os recursos para 
a compra dos tratores, provenien-
tes do Governo do Estado através 
da Seed-PR, totalizam R$ 780 mil 
nesta primeira fase, com um inves-
timento de R$ 260 mil por veículo.

O secretário de Estado da 
Educação, Roni Miranda, planeja 
adquirir mais 20 tratores até o final 
deste ano para equipar todas as 
instituições agrícolas e florestais 
com tecnologia moderna.

Maquinário agrícola
Os tratores, da marca New 

Holland, possuem tração integral 
e potência de 100 cavalos, pro-
porcionando maior conforto ao 
operador e segurança nas ativi-
dades práticas no campo, confor-
me explicou o coordenador dos 
colégios agrícolas e florestais na 

Seed, Renato Hey Gondin. “Essa 
renovação representa um avan-
ço significativo, uma vez que os 
equipamentos anteriores esta-
vam obsoletos e não atendiam 
às demandas tecnológicas do 
setor agrícola”.

Educação profissional
A rede estadual de educação 

do Paraná atualmente conta com 
22 colégios agrícolas e dois flores-
tais. Um novo colégio começou a 
funcionar este ano em São Ma-
teus do Sul, na região Sul do Esta-
do, enquanto outros dois estão em 
processo de implantação e devem 
ser inaugurados nos próximos me-
ses, um em Sapopema e outro em 
Goioerê. Essas instituições aten-
dem cerca de 10 mil estudantes 
em todas as regiões do Paraná e 
oferecem cursos técnicos em agri-
cultura e silvicultura.

Acabam amanhã, sexta-fei-
ra (15) as inscrições para 
o Fundo de Financiamento 

Estudantil (Fies). Neste ano, o 
programa oferta 112.168 vagas 
para financiamento de cursos 
superiores. Dentre essas vagas, 
67.301 estão disponíveis para 
o processo seletivo do primeiro 
semestre. O edital traz uma no-
vidade com a reserva de vagas 
para o chamado Fies Social, des-
tinando 50% das vagas de cada 
edição do Fundo para estudantes 
inscritos no Cadastro Único para 
Programas Sociais do Governo 
Federal (CadÚnico).

Fies Social
Esses cadastros abrangem 

pessoas com renda familiar per 
capita de até meio salário-míni-
mo. De acordo com o Ministério 
da Educação, esse grupo terá a 
possibilidade de financiar até a 
totalidade dos encargos educa-
cionais cobrados pela instituição 
de ensino superior, o que repre-
senta uma condição diferenciada 
do programa.

Áreas
Uma outra inovação deste 

edital é que, ao se candidatar 
ao Fies, o estudante tem a op-
ção de escolher até três cursos 
de diferentes áreas do conheci-
mento. Anteriormente, era exigi-
do que os cursos selecionados 
pertencessem ao mesmo grupo 
de áreas. O Ministério da Edu-
cação (MEC) anunciou que re-
alizou uma revisão das áreas 
de conhecimento consideradas 
prioritárias pelo Fies. Foram in-
cluídos cursos com maior índice 
de empregabilidade e salários 
mais elevados, bem como cur-
sos de licenciatura e pedagogia, 
voltados para atuação na edu-
cação básica.

Inscrições e resultado
Para se candidatar, é neces-

sário acessar o Portal Único de 
Acesso ao Ensino Superior, no 
site do governo federal, até ama-
nhã (15). Nesta edição do Fies, 
os resultados serão divulgados 
no dia 21 de março. Os candi-
datos pré-selecionados devem 
complementar suas inscrições 
entre os dias 22 e 26 do mesmo 
mês. Já a lista de espera será 
disponibilizada entre os dias 28 
de março e 30 de abril.

O Governo Federal anun-
ciou, na última terça-fei-
ra (12), a criação de 100 

novos campi dos Institutos Fe-
derais de Educação, Ciência e 
Tecnologia (IFs) em todo o país. 
Esta iniciativa vai gerar 140 mil 
novas vagas, principalmente em 
cursos técnicos integrados ao 
ensino médio. Os detalhes do 
programa de expansão dos IFs 
foram divulgados pelo presiden-
te da República, Luiz Inácio Lula 
da Silva, ao lado do Ministro de 
Estado da Educação, Camilo 
Santana, e do Ministro da Casa 
Civil, Rui Costa. A cerimônia de 
anúncio ocorreu no Salão No-
bre do Palácio do Planalto, em 
Brasília (DF). O Ministério da 
Educação (MEC), a Casa Civil, o 
Ministério da Gestão e da Inova-
ção em Serviços Públicos (MGI) 
e o Ministério do Planejamento e 
Orçamento (MPO) estão envolvi-
dos nesse projeto.

Investimento
Por meio do Novo Programa 

de Aceleração do Crescimento 
(Novo PAC), serão investidos R$ 
3,9 bilhões em obras, sendo R$ 
2,5 bilhões destinados à criação 
de novos campi e R$ 1,4 bilhão 
para a consolidação de unida-

des dos IFs já existentes. Esses 
recursos serão empregados na 
construção de refeitórios estu-
dantis, ginásios, bibliotecas, sa-
las de aula e aquisição de equi-
pamentos. Cada nova unidade 
terá um custo estimado de R$ 25 
milhões, sendo R$ 15 milhões 
para infraestrutura e R$ 10 mi-
lhões para aquisição de equipa-
mentos e mobiliário.

Propósito
O objetivo dessa nova ex-

pansão da Rede Federal de Edu-
cação Profissional, Científica e 
Tecnológica é ampliar a oferta de 
vagas na educação profissional e 
tecnológica (EPT), proporcionan-
do oportunidades para jovens e 
adultos, especialmente os mais 
vulneráveis. A construção de no-
vos campi nos municípios impac-

tará o setor da construção civil, 
além de gerar emprego e renda. 
Quando estiverem em funciona-
mento, essas novas escolas pro-
moverão o desenvolvimento local 
e regional.

Este programa de expansão 
dos IFs representa a retomada 
de investimentos na criação de 
novas unidades dos Institutos Fe-
derais no Brasil, quase 10 anos 

após a última expansão estrutura-
da da Rede Federal. Ele também 
celebra uma das políticas educa-
cionais mais bem-sucedidas no 
campo da educação profissional, 
que levou a educação pública de 
qualidade às regiões mais remo-
tas do país, tornando-se uma das 
redes mais abrangentes na oferta 
de cursos técnicos, superiores e 
de pós-graduação.

Dos 100 novos institutos, 13 se-
rão implantados na região Sul. No 
estado do Paraná, os novos campi 
serão instalados em Maringá, Arau-
cária, Cianorte, Cambé e Toledo.

Histórico
Em 29 de dezembro de 2008, 

o então presidente Lula sancio-
nou a Lei nº 11.892, criando 38 
Institutos Federais de Educação, 
Ciência e Tecnologia. Após isso 
foram criados 422 campi entre os 
anos de 2005 e 2016, sendo 214 
entre 2005 e 2010, além de 208 
entre 2011 e 2016. Nesse perío-
do, também foram entregues ou 
incorporadas à Rede outras 92 
unidades. Atualmente, são 682 
unidades e mais de 1,5 milhão 
de matrículas. Com os novos 
100 campi, a Rede Federal pas-
sará a contar com 782 unidades, 
sendo 702 campi de IFs.

Governo anuncia 100 novos Institutos Federais de Educação
Serão investidos R$ 3,9 bilhões em obras, sendo R$ 2,5 bilhões destinados à criação de novos

campi e R$ 1,4 bilhão para a consolidação de unidades dos IFs já existentes
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No Paraná, os novos campi serão estabelecidos em 
Maringá, Araucária, Cianorte, Cambé e Toledo

Ceep Arlindo Ribeiro de Guarapuava é um dos contemplados

O programa oferta 112.168 vagas para financiamento de cursos superiores

Colégios agrícolas e florestais do 
Paraná recebem novos tratores

Inscrições para Fies acabam amanhã

Stuckert/Presidência da República
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Ao todo, 29 comunidades serão beneficiadas. Cada instituição recebe até R$ 5 mil

O município de Goioxim 
celebra a conclusão de 
uma importante transa-

ção: a aquisição de um terreno 
localizado na localidade, Alto 
dos Milagres. Com uma área 
total de 13.575,36m², o terre-
no agora pertence à prefeitura 
após o pagamento da segunda 
e última parcela, no valor total 
de R$ 950 mil, ao antigo pro-
prietário, o senhor Anderson 
Pasqualoto.

Esforço conjunto
Esta conquista representa 

um marco significativo para 
o desenvolvimento local e foi 
possível graças ao esforço 
conjunto da administração e à 
colaboração financeira da Câ-
mara de Vereadores. 

A prefeita de Goioxim, Mari 
Terezinha da Silva (MDB), ex-
pressou sua satisfação com a 
conclusão deste processo. “A 
aquisição deste terreno foi re-
alizada com sucesso, graças 
ao trabalho conjunto da equipe 
de viação e obras, dos verea-
dores e do secretário Duarte. 
Este investimento foi viabili-
zado através de recursos de 
2022 e 2023 da Câmara de 
Vereadores, somados à eco-
nomia do município, o que nos 

permitiu concluir o pagamento 
da última parcela no valor de 
R$ 430 mil”, declarou.

Novas oportunidades
Com a finalização da tran-

sação, o terreno passa ofi-
cialmente a ser propriedade 
de Goioxim, proporcionando 
novas oportunidades e possi-
bilidades de desenvolvimen-
to para a região. A prefeita 
expressou sua gratidão aos 
envolvidos neste processo. 
“Agradeço imensamente a to-
dos os vereadores e à equipe, 
em especial aos vereadores, 
por terem essa visão e por nos 
auxiliarem na administração 
e na aquisição deste terreno. 
Este é um passo importante 
para o progresso de Goioxim 
e fortalece nossa capacidade 
de realizar projetos que bene-
ficiem toda a comunidade”, en-
fatizou a prefeita.

Utilização atual
Atualmente, o espaço já 

está sendo ocupado pela se-
cretaria de Viação e Obras, e 
devido à sua ampla extensão, 
outras secretarias municipais 
também utilizarão o local, prin-
cipalmente para estaciona-
mento de veículos diversos.

Goioxim conclui a aquisição de 
terreno no Alto dos Milagres

AMPLIAÇÃO

O sono fisiológico, mui 
propriamente denominado 
como “um estado de morte”, por 
propiciar o torpor das faculdades 
pensantes e fazer desaparecer 
a aparente realidade do mundo 
objetivo, faculta ao Espírito um 
parcial desdobramento, no qual 
se movimenta além dos limites 
corporais.

Conforme as suas 
Inclinações, desejos e hábitos, 
tão logo sente afrouxarem-se os 
liames perispirituais, o Espírito 
desloca-se para os lugares onde 
encontra respostas para as 
necessidades cultivadas.

Mediante automatismos de 
sintonia da faixa vibratória na 
qual se localiza durante o estado 
de lucidez física, transfere-se 
sem qualquer esforço para outra 
equivalente, graças ao clima 
psíquico no qual se compraz.

Normalmente, nesse estado, 
encontra-se com Entidades 
que fazem parte do seu 
conúbio habitual, com elas se 
comprazendo, ou temendo-as, 
de acordo com o estado evolutivo 
que lhes seja peculiar.

Da mesma forma, vai 
conduzido por esses comensais 
da sua simpatia às regiões nas 
quais se homiziam com outras 
semelhantes, ou agem no bem, 
afeiçoadas ao programa de 
solidariedade e do progresso das 
mesmas.

Ao retornar ao corpo, nos 
neurônios cerebrais, na área 
da memória, são impressas 
as cenas vividas ou vistas, 
decorrentes dos pesadelos, 
sonhos, e fenômenos mediúnicos 
transcendentes, podendo ou não 
recordar-se, de acordo com o 
estado de desprendimento em 
que vive.

Sem qualquer dúvida, 
durante o sono fisiológico, natural 
ou provocado, especialmente 
na ocorrência do primeiro, o 
ser espiritual participa da vida 
estuante e causal, de onde todos 
procedemos e para a qual todos 
retornamos.

A vivência diária, geradora 
da psicosfera própria a cada um, 
faculta a sintonia equivalente, 
graças à qual o despreendimento 
ocorre com naturalidade, 
submisso ao mecanismo das 
ocorrências afins.

O apóstolo Paulo, 
em decorrência dos seus 
extraordinários sacrifícios pela 
causa do Cristo, não poucas 
vezes foi arrebatado ao terceiro 
céu, região superior de onde 
hauria a inspiração e as forças 
para o ministério e apostolado.

 Maomet, em parcial 
desprendimento, foi conduzido... 

Desdobramento 
espiritual

Coluna
Espírita

*Sociedade espírita amor e
conhecimento. Guaraniaçu - PR

*Por Manoel Ataides

Continue lendo
globe  www.jcorreiodopovo.com.br

Na última terça-feira (12) 
na sede da Coprossel os 
jovens ligados a coopera-

tiva estiverem em reunião para 
planejamento das ações e pro-
jetos a serem desenvolvidos em 
2024. O cronograma de ações 
visa dar oportunidade de cresci-
mento aos jovens por meio de 
capacitações e viagens técni-
cas, sempre vinculando o coo-
perativismo, o agro e a suces-
são familiar. Na reunião também 
foi indicada a coordenação para 
o Núcleo De Jovens Coprossel, 
para o biênio 2024/2025, que fi-
cou assim constituída:

Diretoria do Núcleo 
Jovem Coprossel

• Coordenadora: Amanda Ra-
faela Pinto de Oliveira Padilha 
Veronese; 
• Vice-coodenadora: Marciele 
Mezzari;
• Secretária: Natani Canossa; 
• Vice-secretária: Milena Palao-
ro;
• Tesoureiro: Gabriel de Lima;
• Assessora de marketing: Mar-
ciele Mezzari.

Representantes nas 
Unidades Coprossel

• Laranjeiras do Sul: Guilherme 
Gabardo;

• Nova Laranjeiras: Gabriel de 
Lima;
• Porto Barreiro: Milena Palaoro;
• Rio Bonito do Iguaçu: Natani 
Canossa;
• Virmond: Alisson Fredes-
cheski.

A coordenadora Amanda 
Rafaela comenta que a formali-
zação do Núcleo reforça o com-
promisso da cooperativa em dar 
oportunidade de crescimento a 
nova Geração. “A Cooperativa 
já formou três turmas do Progra-
ma Potencializa Jovem Copros-
sel, que visa dar ferramentas de 
aprendizado técnico e pessoal 
para que os jovens possam for-
talecer ainda mais a produção, 
relacionamento familiar e o coo-

perativismo”. 
Amanda aponta que, contu-

do, o ‘Potencializa Jovem’ é uma 
das ferramentas que dão acesso 
aos jovens a participar do Nú-
cleo Jovem Coprossel. Jovens 
cooperados e filhos de coopera-
dos são convidados a participar.

Agenda
Próximos dias do Núcleo Jo-

vem Coprossel:
• Dia 18 de abril, às 18h30 no 
auditório sede em Laranjeiras 
do Sul - Reunião com Jovens 
interessados a participar das 
ações da Cooperativa em capa-
citação e viagens técnicas;
• 24 de maio - Início da 4ª Tur-
ma do ‘Programa Potencializa 

Jovem’;
• 30 de julho - Participação do 
‘Cooper Líder Jovem 2024’ - 
Na Cooperativa Bom Jesus em 
Curitiba-PR;
• Suporte ao Sindicato Rural no 
‘Projeto de Olho no Material Es-
colar’; 
• Realização de encontros men-
sais com os jovens integrantes 
do núcleo. 

Oportunidade 
Jovens Cooperados e filhos 

de Cooperados da Coprossel, 
são convidados a participar do 
‘Núcleo Jovem Coprossel’. Para 
mais informações, é indicado 
comparecer em alguma das uni-
dades da cooperativa.

A secretaria de Saúde de Can-
tagalo realizou um evento 
de oftalmologia que atendeu 

mais de 200 pacientes, oferecendo 
exames e distribuição gratuita de 
óculos. O evento, que ocorreu no 
início do mês, foi possível graças ao 
investimento próprio do município. 

Mutirão
O programa, intitulado ‘Novo 

olhar Cantagalense’, realizou a 
entrega de aproximadamente 100 
óculos para a população, proporcio-
nando o benefício a custo zero. 

O evento contou com a pre-
sença do prefeito João Konjunski, 
e também do secretário de Saúde, 
Isaac Abreu.  “Garantimos que o 
tratamento oftalmológico não seja 
um privilégio, mas um direito para 
todos”, destaca o secretário.

Objetivo 
A iniciativa, idealizada e exe-

cutada por Isaac e uma equipe de 
profissionais da área da saúde, 
teve como objetivo principal forne-
cer óculos gratuitos para pessoas 
de baixa renda que necessitam de 
correção visual. Desde o seu lança-
mento, tem sido uma iniciativa fun-
damental para garantir o acesso à 
saúde ocular para a população do 
município. 

O secretário explicou como fun-
ciona o programa. “Quem tem o 

CAD/único, o município fornece ócu-
los completos, incluindo armação. 
E para quem não tem o benefício 
social, o município subsidia parte do 
custo da armação”, esclareceu.

Ação 
A ação contou com a participa-

ção de profissionais qualificados 
para realizar exames visuais e pres-
crições adequadas, assegurando 
que cada beneficiário recebesse 
óculos adaptados às suas neces-
sidades específicas. Além disso, 
foram proporcionados momentos 
de orientação sobre cuidados com 
a visão e a importância de exames 
oftalmológicos regulares.

Abreu destacou a importância 
das parcerias. “Quero agradecer o 
pessoal do consórcio de Guarapua-
va por ter ajudado a descentralizar 
essa equipe até aqui, onde desde 
o mês de novembro até a data de 
hoje, atendemos 600 pacientes em 
Cantagalo”, ressaltou.

Investimentos e 
cuidados

O secretário enfatizou os esfor-
ços para fornecer serviços oftalmo-
lógicos completos e de alta qualida-
de. “Estamos trazendo aparelhos 
de última geração, fazendo mape-
amento de retina, e realizando todo 
o procedimento necessário na área 
de oftalmologia”, finalizou.

Pensando no futuro do agro, 
Coprossel cria Núcleo Jovem

Projeto Novo Olhar Cantagalense 
entrega 100 óculos à população

O projeto oportuniza o engajamento da juventude no
meio cooperativista, por meio de capacitações e viagens técnicas

Divulgação

Parte integrante do Núcleo Jovem Coprossel 



No sábado (9), as equipes 
de saúde de Coronel Vivi-
da dedicaram-se à saúde 

da mulher com o funcionamento 
de 7 unidades. Durante o even-
to, diversos serviços foram ofe-
recidos, incluindo exames pre-
ventivos, mamografias, testes 
rápidos, vacinas, atendimentos 
odontológicos, aferições de 
pressão arterial, curativos e 
orientações sobre a dengue.

Resultado
Ao todo, foram realizadas 62 

coletas de exame preventivo e 
exame clínico da mama, 23 so-
licitações de mamografia, 224 
testes rápidos para HIV, HEP B 
e C, Sífilis, além da aplicação 
de 36 vacinas. Também foram 
realizados 21 atendimentos 
odontológicos, 13 aferições de 
pressão arterial, 1 curativo e 
orientações sobre a dengue.

Desafios e
compromisso

Enfermeira dirigente da divi-
são da atenção básica da Saú-
de de Coronel Vivida, Dircéia 
Borges Fernandes, fala sobre 
o desafio da ação. “Obstáculos 
sempre existem quando plane-
jamos uma ação com horário di-
ferenciado, desde o profissional 
para vir realizar o atendimento 
até a busca por esses pacientes 
que precisam do atendimento.” 
Dirceia também lamentou que, 
apesar dos esforços, 49 pa-
cientes agendaram e não com-
pareceram, enfatizando que o 

comprometimento com a saúde 
começa por nós mesmos.

Importância 
A coordenadora ressaltou 

a importância dos exames pre-
ventivos e clínicos realizados 
durante o evento para a saúde 
da mulher. Segundo ela, o cân-
cer do colo do útero e o câncer 
de mama são questões de saú-

de pública. “É fundamental que 
as mulheres realizem regular-
mente o exame preventivo e a 
mamografia, pois esses exames 
podem detectar alterações im-
portantes”, afirmou.

Metas e objetivos
Dirceia também comparti-

lhou as principais metas e ob-
jetivos da atenção básica de 

saúde em Coronel Vivida em 
relação à saúde da mulher, des-
tacando a importância de atingir 
o público-alvo que não compa-
rece normalmente nas Unidades 
Básicas de Saúde.

Estratégias 
Sobre as estratégias para 

aumentar a conscientização e 
participação da comunidade 

nos eventos de saúde preventi-
va, a coordenadora mencionou 
a divulgação nas mídias locais, 
como rádio e televisão, além 
das redes sociais. Ela também 
enfatizou o papel dos profis-
sionais de saúde na orientação 
durante as consultas e visitas 
domiciliares.

Garantia do
acesso à saúde

Para garantir que os servi-
ços de saúde alcancem toda a 
população, incluindo aqueles 
que podem enfrentar barreiras 
de acesso, Dirceia explicou que 
a equipe faz um levantamento 
das demandas da comunidade e 
planeja a abertura das unidades 
mais próximas dessas popula-
ções.

Contribuição e
próximos passos
Os resultados dos eventos 

de saúde da mulher estão con-
tribuindo para a formulação de 
políticas de saúde locais em Co-
ronel Vivida. “A participação da 
comunidade é fundamental para 
o sucesso das ações de saú-
de. Estamos planejando novas 
ações para o mês de maio, des-
tacando o compromisso contí-
nuo da equipe com a promoção 
da saúde da mulher na comuni-
dade”, finaliza Dirceia.

A secretaria de Saúde de Sau-
dade do Iguaçu está intensi-
ficando suas iniciativas para 

conter ativamente a propagação do 
mosquito Aedes aegypti, vetor da 
dengue, Zika e chikungunya. 

Ao longo desta semana, equipes 
de saúde locais estão empenhadas 
em uma série de ações direcionadas 
à eliminação de criadouros de larvas 
do mosquito, com o propósito de 
resguardar a população e mitigar a 
incidência dessas doenças.

Foco nas inspeções
e conscientização 

Com a meta de sensibilizar e 
mobilizar os residentes, equipes da 
Secretaria Municipal de Saúde estão 
percorrendo distintos bairros e áreas 
da cidade, conduzindo inspeções em 
residências, terrenos baldios, institui-
ções de ensino e espaços públicos. 
Durante essas atividades, são iden-
tificados e removidos possíveis cria-
douros de larvas do mosquito, como 
recipientes acumuladores de água 
parada, pneus desativados, vasos de 
plantas e outros objetos propícios à 
proliferação do Aedes aegypti.

Campanhas de cons-
cientização e educação

Além das medidas de campo, a 
equipe de Agentes Comunitários de 

Saúde (ACS) e Agentes de Combate 
a Endemias (ACE) está promoven-
do campanhas de conscientização 
junto à comunidade, enfatizando a 
importância da participação coletiva 
no combate ao mosquito da dengue. 
Por meio de panfletos informativos, 
palestras educativas e plataformas 
de mídia social, estão sendo divul-
gadas orientações sobre a preven-
ção da proliferação do mosquito, as-
sim como os sintomas das doenças 
transmitidas por ele, incentivando a 
busca por assistência médica diante 
de suspeitas dessas enfermidades.

Liderança e apelo
à colaboração

De acordo com o secretário de 
Saúde, Maicon Mezzalira, “A preven-
ção constitui a melhor abordagem 
para combater a dengue e outras 
doenças veiculadas pelo mosquito 
Aedes aegypti. Estamos dedicando 
esforços incansáveis para erradicar 
os criadouros do mosquito e sensibi-
lizar a população sobre a importân-
cia de manter seus ambientes livres 
de água parada”.

O prefeito Darlei destaca: “A 
colaboração da população é crucial 
nesse processo. Portanto, a secreta-
ria de Saúde apela a todos os cida-
dãos que se engajem nessa causa”.

Evento Saúde da Mulher atende mais de 100 pacientes

Secretaria de Saúde intensifica 
combate a dengue em Saudade 

Ao todo, foram realizados 62 exames preventivos, 23 solicitações de mamografia e 224
testes rápidos, além da aplicação de 36 vacinas. A ação aconteceu em todas as UBS
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Na terça-feira (12), o prefei-
to Edson Luiz Cenci ‘Neco’ 
(PSL), acompanhado pelo 

chefe de gabinete André Felipe 
Moraes e o assessor executivo 
Fernando Gressana, participou de 
uma reunião na sede da Viasoft, 
em Pato Branco. 

Presenças e objetivo
O encontro contou com a pre-

sença do presidente executivo / 
CEO do Grupo Viasoft, Fábio Sca-
beni, da vice-presidente executiva 
Flávia Saturnino de Sá e do gerente 
de pessoas e performance Jonas 
Theisen. A Viasoft é reconhecida 
como uma das maiores empresas 
de tecnologia do Brasil e o objetivo 
da reunião foi discutir parcerias para 
estreitar relacionamentos e aplicar 
conceitos de inovação e tecnologia 
na gestão pública.

Uso da IA para
otimização de gestão
Durante a apresentação, Fábio, 

destacou as áreas de atuação da 
empresa, enfatizando o uso da In-
teligência Artificial (IA) para buscar 
melhores resultados de gestão e de-

sempenho. “A IA é uma tecnologia 
que visa otimizar as resoluções de 
atividades diárias de forma eficiente 
e assertiva, e todos poderão fazer 
uso dela em grande escala”.

Formação e
estágio é discutido

Como resultado do encontro, foi 
firmada a análise de viabilidade de 
implantação de um projeto de forma-
ção de programadores de sistemas. 
Cerca de 40 pessoas participariam 
de treinamentos, acompanhados 
por um estágio remunerado. A em-
presa se comprometeu a contratar 
no mínimo 30% dos participantes, 
que inicialmente trabalhariam em 
regime de home-office.

Scabeni continuou enfatizando 
o uso da Inteligência Artificial na 

gestão pública, destacando sua 
capacidade de facilitar e agilizar 
processos, além de reduzir tempo 
e burocracia. Ele mencionou a pos-
sibilidade de aplicar a IA em pro-
cessos licitatórios, exemplificando 
como a tecnologia poderá ser inte-
grada à gestão pública.

IA como ferramenta
de facilitação

Vale ressaltar que a Inteligência 
Artificial não se limita a ser uma fer-
ramenta para produção de plágios, 
mas pode ser programada com 
base em padrões reais de qualquer 
instituição. “Isso permite a criação 
de dados e informações que aten-
dam às necessidades específicas 
da organização”, finaliza Fábio.

Prefeito Neco e Viasoft discutem 
parcerias para inovação na gestão pública

Também foram realizados 21 atendimentos odontológicos, 13 aferições de pressão arterial, 1 curativo e orientações sobre a dengue

Divulgação

O objetivo da reunião foi discutir parcerias para estreitar relacionamentos 
e aplicar conceitos de inovação e tecnologia na gestão pública

Divulgação 

CORONEL VIVIDA

CHOPINZINHO 



Em 2023, o Paraná realizou 
um total de 588.795 cirur-
gias eletivas, marcando o 

maior número dos últimos 10 
anos no estado. Esse número 
representa um aumento signi-
ficativo de 100 mil cirurgias em 
relação ao ano anterior, totali-
zando um aumento de 20,5%. 
Esses procedimentos foram 
realizados tanto em unidades 
de saúde próprias quanto em 
serviços parceiros credencia-
dos, de acordo com os dados 
fornecidos pela Secretaria de 
Estado da Saúde (Sesa).

Programa
Esse resultado positivo é 

resultado do programa ‘Ope-
ra Paraná’, lançado em 2022 
com o objetivo de reduzir a 
fila de espera por cirurgias 
eletivas, que havia crescido 
devido à pandemia, e também 
de regionalizar os serviços 
de saúde. Na primeira fase 
do programa, foram alocados 
R$ 150 milhões, tornando-o o 
maior programa de cirurgias 
eletivas da história do Paraná.

O governo estadual já des-
tinou outros R$ 150 milhões 
para a segunda fase do pro-
grama, com a expectativa de 
que mais serviços de saú-
de sejam credenciados para 
atender a demanda crescente 

no estado, especialmente em 
áreas como cirurgias das vias 
aéreas e superiores, da face, 
da cabeça e do pescoço, do 
aparelho da visão, do apare-
lho digestivo, do sistema oste-
omuscular e do aparelho geni-
turinário.

O secretário da Saúde, 
Beto Preto, destacou a im-
portância de acelerar a fila 
de espera e descentralizar 
os serviços para reduzir os 
deslocamentos dos pacientes 

que necessitam desses proce-
dimentos, e ressaltou que os 
números alcançados demons-
tram a eficácia da estratégia 
adotada pelo governo.

Números
O crescimento sustenta-

do desses números ao longo 
dos últimos anos é evidente. 
Em 2022, logo após o perío-
do mais crítico da pandemia e 
da ampla campanha de imuni-

zação, houve um crescimento 
de 47,2% nos procedimentos 
cirúrgicos eletivos em compa-
ração com 2021, um ano ainda 
impactado pela Covid-19.

Em uma comparação entre 
2023 e 2018, o aumento foi de 
20,3%, com 489.358 cirurgias 
realizadas naquele ano.

Um exemplo dessa melho-
ria é o caso de Cleusa Apare-
cida Tôtolo, de 64 anos, resi-
dente em Jardim Alegre, no 
Vale do Ivaí. Ela aguardava 
por uma cirurgia no joelho e foi 
atendida no Hospital Regional 
de Ivaiporã em setembro de 
2023. Ela elogiou o atendi-
mento prestado por todos os 
profissionais de saúde e res-
saltou a qualidade do hospital.

Investimento
Além dos investimentos 

no programa Opera Paraná, o 
governo estadual também di-
recionou recursos específicos 
para procedimentos cirúrgicos 
eletivos de catarata e pterígio, 
que são as maiores demandas 
dentro da especialidade de of-
talmologia. O programa Com-
boio da Saúde recebeu um 
aporte de R$ 10,3 milhões do 
Tesouro do Estado, o que pos-
sibilitou a oferta de quase 15 
mil procedimentos nos últimos 
dois anos.

Fila de espera
De acordo com os dados 

da Central de Acesso a Re-
gulação do Paraná (Care), 
que centraliza a demanda nos 
serviços geridos pelo estado, 
atualmente, 59.501 pacientes 
estão aguardando por cirur-
gias eletivas no estado.

Para acompanhar sua po-
sição na fila de espera, o pa-
ciente pode acessar o site da 
Sesa-PR.

Os dados do Care são pre-
liminares e os pacientes são 
inseridos neste sistema pelas 
secretarias municipais de saú-
de, sendo a confirmação da 
cirurgia realizada pelos pres-
tadores de serviços. Municí-
pios com gestão plena, como 
Curitiba, possuem sistemas 
próprios, e a maioria dos pa-
cientes residentes nessas ci-
dades são regulados pela pró-
pria secretaria municipal.

Considerando a demanda 
nos serviços sob gestão es-
tadual e nos municípios com 
gestão plena, estima-se que 
cerca de 200 mil pacientes 
aguardam por cirurgias eleti-
vas. Uma análise mais precisa 
está sendo realizada através 
de um programa de gestão 
que integra os sistemas do 
Estado, dos municípios e do 
consórcio.

Na última terça-feira (12), 
o Paraná registrou o 
maior número de novos 

casos de dengue em uma se-
mana durante este período 
epidemiológico, que teve iní-
cio em 30 de julho de 2023. 
Foram reportados 17.044 ca-
sos a mais do que na sema-
na anterior, totalizando agora 
90.972 casos confirmados da 
doença, conforme o último in-
forme semanal divulgado pela 
Secretaria de Estado da Saú-
de (Sesa). Além disso, foram 
registrados 12 novos óbitos, 
ocorridos entre os dias 7 de 
janeiro e 27 de fevereiro.

Boletim
Este é o 27º Informe Epi-

demiológico publicado pela 
Vigilância Ambiental da Sesa. 
O boletim também apresentou 
222.590 notificações, 55.247 
casos em investigação e 
70.251 descartados. Dos 399 
municípios paranaenses, 333 
apresentaram casos autócto-
nes, ou seja, contraídos local-
mente, e 397 tiveram notifica-
ções.

As Regionais de Saúde 
com mais casos confirmados 
são Apucarana (17.780 ca-
sos), Cascavel (11.079), Fran-
cisco Beltrão (8.782), Londri-
na (7.951) e Maringá (7.739). 
Entre os municípios com maior 
número de casos confirmados 
estão Apucarana (11.793), 
Londrina (6.289), Casca-
vel (4.448), Maringá (4.184), 
Paranavaí (3.331), Ivaiporã 
(2.342), Quedas do Iguaçu 
(2.256), Dois Vizinhos (2.249), 
Jandaia do Sul (1.727) e Anto-
nina (1.725).

Óbitos
Os 12 óbitos registrados 

são de pessoas com idades 
entre 2 e 92 anos, sendo 5 
delas sem comorbidades. 3 
óbitos ocorreram na Regional 
de Cascavel, nos municípios 
de Boa Vista da Aparecida, 
Lindoeste e Nova Aurora; 2 
óbitos foram registrados na 
Regional de Paranavaí, am-
bos em Planaltina do Paraná; 
2 óbitos ocorreram na Regio-
nal de Londrina, em Rolândia 
e Londrina; e 2 óbitos foram 

registrados na Regional de To-
ledo, em Terra Roxa e Toledo. 
Além disso, Maringá, Siqueira 
Campos e Santa Terezinha 
de Itaipu registraram 1 óbito 
cada.

Alerta
O novo boletim confirmou 9 

novos casos de chikungunya, 
totalizando 88 confirmações 
da doença, sendo 55 casos 
autóctones. Além disso, há 
294 casos em investigação e 
794 notificações. Não foram 
registrados casos de zika ví-
rus desde o início deste perío-
do, com 79 notificações.

A Sesa alerta para os sin-
tomas da dengue, que incluem 
febre, cefaleia, fraqueza mus-
cular, mialgias, dor nas arti-
culações e dor retro-orbitária. 
A doença é dividida em três 
fases clínicas: febril, crítica e 
de recuperação. O diagnósti-
co e tratamento oportunos são 
essenciais para uma rápida 
recuperação. A hidratação é 
uma das medidas mais efica-
zes para pacientes suspeitos 
de dengue.

No Brasil, o câncer colorretal é 
uma preocupação crescen-
te. Estimativas do Instituto 

Nacional de Câncer (Inca), ligado 
ao Ministério da Saúde, apontam 
para 45.630 novos casos da doen-
ça a cada ano. Esse número afeta 
potencialmente mais de 136 mil bra-
sileiros. Dados do Sistema de Infor-
mações sobre Mortalidade (SIM), re-
ferentes a 2020, revelam que 20.245 
pessoas perderam suas vidas devi-
do ao câncer de cólon, reto e ânus, 
destacando a urgência de ações 
preventivas e de conscientização.

Crescimento nos casos
Segundo o presidente da Socie-

dade Brasileira de Coloproctologia 
(SBCP), Hélio Moreira, em uma dé-
cada, houve um aumento significati-
vo nos casos de câncer colorretal no 
Brasil. Em 2010, foram registrados 23 
mil casos, enquanto nos últimos anos 
esse número dobrou. Atualmente, é o 
segundo tipo de câncer mais comum, 
tanto em homens quanto em mulhe-
res, com uma incidência alarmante.

Diante desse cenário preocu-
pante, Moreira defende a implemen-
tação de um programa nacional de 
rastreamento de câncer colorretal, 
como parte do calendário oficial do 
governo federal. Ele enfatiza a im-
portância de organizar o sistema de 
saúde para oferecer colonoscopias 

e testes de sangue oculto nas fezes, 
especialmente pelo Sistema Único 
de Saúde (SUS).

Apesar dos custos iniciais envol-
vidos, ele ressalta que um programa 
de rastreamento traria benefícios 
significativos a longo prazo. Além de 
salvar vidas, reduziria os gastos com 
tratamentos avançados e melhoraria 
as chances de cura dos pacientes. 
Atualmente, mais de 70% dos casos 
de câncer colorretal são diagnosti-
cados em estágio avançado, o que 
aumenta os custos e diminui as taxas 
de sobrevida.

Prevenção
O diagnóstico precoce é crucial 

para o tratamento eficaz do câncer 
colorretal. No entanto, muitas ve-
zes, os sintomas não são evidentes. 
Sangue nas fezes, emagrecimento 
inexplicado, anemia e alterações 
nos hábitos intestinais são sinais que 
devem ser levados a sério. A campa-
nha Março Azul busca conscientizar 
a população sobre esses sintomas e 
a importância de procurar ajuda mé-
dica para uma avaliação adequada.

Durante todo o mês de março, 
serão realizadas diversas atividades 
em todo o país, incluindo caminha-
das e distribuição de materiais infor-
mativos, com o objetivo de promover 
a conscientização e a prevenção do 
câncer colorretal.

Paraná bate recorde com 588 mil 
procedimentos realizados em 2023

Paraná registra 12 óbitos e 17 
mil novos casos de dengue

Março Azul: conscientização 
sobre o câncer de intestino

Além da genética, existem motivadores externos, ambientais, socioeconômicos
e políticos que estão associados à doença na América Latina
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Para 2024 o governo já destinou R$ 150 milhões na 
expectativa que mais unidades de saúde se credenciem

ALERTA



Na última terça-feira (12), o Go-
verno do Estado encaminhou 
à Assembleia Legislativa do 

Paraná um projeto de lei para insti-
tuir o ‘Programa Emprega Mais Pa-
raná: Construindo Oportunidades’. 
Essa iniciativa visa implementar 
uma série de medidas no campo da 
política de trabalho para fomentar 
o emprego e a renda. O programa 
busca primordialmente a inclusão e 
a permanência dos trabalhadores 
em atividades produtivas, com o 
intuito de promover o desenvolvi-
mento social e combater a pobreza. 
Ele se desdobra em quatro projetos 
complementares: ‘Mais Emprego, 
Mais Qualificação Profissional’, 
‘Mais Empreendedorismo’ e ‘Mais 
Economia Solidária’.

A proposta
Além das ações já em vigor 

para inserir trabalhadores em em-
pregos formais, ou seja, com car-
teira assinada, o programa também 

pretende agilizar os projetos em an-
damento na Secretaria de Estado 
do Trabalho, Qualificação e Renda 
(SETR) em todas as suas áreas de 
atuação: qualificação profissional, 
empregabilidade, economia solidá-
ria e geração de renda.

Na prática, a proposta visa ace-
lerar a implementação das políticas 
públicas de trabalho, agilizando a 
regulamentação dos projetos, espe-
cialmente para atender aqueles em 
situação de vulnerabilidade social, 
profissionais autônomos e micro e 
pequenos empresários. Ademais, o 
projeto visa ampliar a oferta de qualifi-
cação profissional e promover a cria-
ção de redes de economia solidária.

Segundo o secretário de Estado 
do Trabalho, Qualificação e Renda, 
Mauro Moraes, o programa possibi-
litará acompanhar as mudanças no 
mercado de trabalho e entender as 
novas tendências do empreendedo-
rismo.

Projetos

complementares
O programa ‘Emprega Para-

ná - Mais Emprego’  visa ampliar a 
inserção de pessoas no mercado 
de trabalho, realizado através das 
Unidades de Atendimento da Rede 
do Sistema Nacional do Emprego 
(Sine/PR). Além disso, engloba a 
promoção da manutenção de em-
pregos por meio de mutirões, agen-
damentos e parcerias com empre-
sas e associações.

Já o ‘Emprega Paraná - Mais 
Qualificação Profissional’ e o ‘Em-
prega Paraná - Mais Empreendedo-
rismo’ incluem a oferta de cursos de 
capacitação profissional e empreen-
dedorismo, com auxílio-alimentação 
e transporte para deslocamento até 
os locais de aula. O Estado disponi-
bilizará 8.108 vagas em cursos pro-
fissionalizantes até o final do ano, in-
vestindo R$ 16,9 milhões no projeto 
Qualifica Paraná 2024. Além disso, 
o programa subsidiará despesas 
dos alunos matriculados.

Coordenado pela Secreta-
ria Estadual da Fazenda, 
o programa Nota Paraná 

alcançou um marco significativo 
esta semana, ao destinar mais 
de R$ 400 milhões às entidades 
sociais participantes. Desde junho 
de 2016, quando as transferências 
tiveram início, foram repassados 
um total de R$ 404,9 milhões, sen-
do R$ 133 milhões em prêmios e 
R$ 271,9 milhões em créditos de 
Imposto Sobre Circulação de Mer-
cadorias (ICMS).

Beneficiários
 Atualmente, 1.764 instituições 

estão cadastradas, atuando nas 
áreas de assistência social, educa-
ção, saúde, esporte e defesa ani-
mal. Para manter suas atividades, 
essas entidades recebem apoio 
financeiro mensal através de cré-
ditos de ICMS gerados a partir de 
notas fiscais doadas pelos consu-
midores, além de participarem de 
sorteios mensais concorrendo a 40 
prêmios individuais de R$ 5 mil.

Uma das instituições mais be-
neficiadas é o Instituto Ícaro, uma 
associação esportiva que recebeu 
cerca de R$ 1,94 milhão em crédi-
tos e prêmios ao longo do progra-
ma. Fundado há mais de 20 anos, 
o Instituto Ícaro atendeu mais de 5 
mil crianças e adolescentes, ofere-
cendo atividades esportivas, como 
tênis e xadrez, em escolas públi-
cas da Região Metropolitana de 
Curitiba. Um dos idealizadores do 
projeto, Eduardo Marcolin, enfati-
za a importância desses recursos 
para a instituição, permitindo a ex-
pansão e aprimoramento de suas 
atividades.

Outra entidade beneficiada é 
a Associação Evangélica de Lon-
drina, que recebeu um total de R$ 
740,9 mil em créditos e prêmios nos 
últimos 7 anos. Fundado em 1946, 
o Hospital Evangélico de Londrina 

oferece uma ampla gama de servi-
ços médicos à comunidade, aten-
dendo cerca de 40 mil pessoas no 
pronto-socorro anualmente, além 
de realizar internações, cirurgias e 
partos. O diretor executivo, Lincoln 
Magalhães, destaca a importância 
desse apoio financeiro para inves-
tir em tecnologia e formação profis-
sional, visando um atendimento de 
qualidade aos pacientes.

Áreas
Desde 2016, diversas áreas têm 

sido contempladas pelo Programa 
Nota Paraná. Na vertente de Assis-
tência Social, 1.080 organizações 
foram beneficiadas, recebendo um 
total de R$ 263,3 milhões. A Área 
Cultural recebeu R$ 8,1 milhões, 
distribuídos entre 86 entidades. A 
Defesa e Proteção Animal foi con-
templada com aportes de R$ 25,8 
milhões, destinados a 123 organi-
zações. No setor Desportivo, 266 
entidades foram apoiadas com um 
montante de R$ 28,4 milhões. Já 
na Saúde, 158 organizações rece-
beram um total de R$ 79,3 milhões.

Cadastros
de entidades

As entidades interessadas em 
participar podem se cadastrar junto 
à secretaria estadual específica de 

cada área de atuação, e uma vez ca-
dastradas, podem receber doações 
de notas fiscais de qualquer pessoa 
física interessada em contribuir.

As 10 instituições que 
mais receberam

• Associação Hospitalar de Pro-
teção à Infância Dr Raul Carneiro 
(Curitiba) - R$ 5,8 milhões
• Associação Ministério Melhor 
Viver (Ponta Grossa) - R$ 5,2 mi-
lhões
• Associação Maringá Apoiando a 
Recuperação de Vidas - MAREV 
(Maringá) - R$ 4,7 milhões
• Associação Maringaense de 
Apoio e Reintegração de Adoles-
centes - Amaras/Recanto Mundo 
Jovem (Maringá) - R$ 4,6 milhões
• Associação Refúgio (Cambé) - 
R$ 4,2 milhões
Associação Iniciativa Cultural 
(Curitiba) - R$ 4 milhões
• Instituto Polo Internacional Iguas-
su (Foz do Iguaçu) - R$ 4 milhões
• Associação de Pais e Amigos dos 
Excepcionais de Cascavel (Casca-
vel) - R$ 3,8 milhões
• Associação Esquadrão da Vida 
de Ponta Grossa (Ponta Grossa) - 
R$ 3,7 milhões
• União Oeste Paranaense de Es-
tudos e Combate ao Câncer (Cas-
cavel) - R$ 3,5 milhões.

Nota Paraná já direcionou R$ 404 milhões 
para entidades sociais do estado

Atualmente, 1.764 instituições estão cadastradas, atuando nas áreas de 
assistência social, educação, saúde, esporte e defesa animal

Estado encaminha projeto de lei à Assembleia
para fortalecer emprego e qualificação
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Apae de Cascavel foi umas das 10 instituições que mais receberam do programa

Exportador
Mais cinco frigoríficos e um entreposto paranaenses estão 
autorizados a exportar carne de frango para a China. As 
plantas habilitadas são: Jaguafrangos Indústria e Comércio 
de Alimentos, de Jaguapitã; Dip Frangos, de Capanema; 
Avenorte Avícola, de Cianorte; Plusval Agroavícola, de Umu-
arama; Seara Alimentos, de Santo Inácio; e Cotriguaçu Coo-
perativa Central, de Cascavel (entreposto).

Produtor e exportador
O Paraná é o maior produtor e exportador de frangos do 
País. No ano passado, o Estado enviou para o Exterior 2,1 
milhões de toneladas e recebeu em troca US$ 3,8 bilhões. 
Para a China, principal importador, foram entregues 682,3 
mil toneladas de carne de frango, com US$ 1,6 bilhão de 
faturamento.

Prioridade
Está em análise na Câmara dos Deputados o projeto de Lei, 
de autoria do deputado federal Luciano Ducci (PSB), que 
responsabiliza as instituições responsáveis por perícias e 
exames a assegurar prioridade, atendimento humanizado e 
assistência jurídica e psicológica a crianças e adolescentes 
vítimas de violência sexual. “Crianças e adolescentes são 
grupos vulneráveis e merecem especial atenção e proteção 
legal”, disse.

Mais cinco
Mais cinco cidades do Paraná – Araucária, Cambé, Cianor-
te, Maringá e Toledo – vão receber as unidades na primeira 
etapa do programa de expansão dos 100 novos institutos 
federais anunciados pelo presidente Lula (PT). Atualmente, 
o Paraná tem 20 campus do Instituto Federal do Paraná que 
atendem 29 cidades, uma delas em Foz do Iguaçu, com mais 
de 29 mil estudantes matriculados em 310 cursos.

Crescimento industrial
O Paraná teve o quinto melhor crescimento industrial do País 
entre as 15 regiões pesquisadas pelo IBGE. O crescimento 
paranaense foi puxado pela fabricação de derivados de pe-
tróleo e biocombustíveis, de bebidas, alimentos, indústria de 
transformação e móveis. O Estado também foi o único desta-
que com evolução no indicador na região Sul.

Destaque
As belezas, atrações e a natureza são destaques em mais 
um indicador que coloca Foz do Iguaçu como um dos prin-
cipais destinos nacionais e internacionais, o quinto principal 
destino em turismo e lazer do Brasil, em levantamento da 
plataforma Omnibees. Na lista, referente a 2023, a cidade fi-
cou atrás somente de Rio de Janeiro, Gramado (RS), Maceió 
(AL) e Porto Seguro (BA).

Intercâmbio
O governador Ratinho Junior (PSD) anunciou o Ganhando o 
Mundo Ciência para intercâmbio de até oito meses no exte-
rior para universitários estaduais. O intercâmbio pode ser fei-
to na Alemanha, Canadá, China, Espanha, Estados Unidos, 
Finlândia, França, Japão e Reino Unido. O Estado vai desti-
nar R$ 11 milhões para a nova ação de internacionalização.

Eleitores
As eleitoras e os eleitores podem tirar, transferir, regularizar 
ou revisar o título de eleitor até o dia 8 de maio. Os serviços 
estão disponíveis na internet, pelo autoatendimento (https://
www.tse.jus.br/servicos-eleitorais/autoatendimento-eleitoral). 
Só poderão votar em outubro aqueles que estiverem com o 
cadastro regular até o prazo indicado pela justiça eleitoral.

Cursos gratuitos
O sistema Fiep, Sesi e Senai está com vagas abertas para 
formação gratuita de profissionais do setor audiovisual no 
Paraná. Ao todo, são 2.925 vagas – duas mil vagas entre 
os cursos de microcinema para videomaker, produtor de lo-
cação, audiovisual e produção. Para efetivar a matrícula é 
necessário que os interessados residam no município onde 
a atividade ocorre ou podem ser consultadas na página do 
sistema Fiep.



A Defensoria Pública da 
União (DPU) esclareceu 
que os contribuintes que 

receberam pensão alimentícia 
nos últimos cinco anos e paga-
ram Imposto de Renda possuem 
o direito de solicitar o ressarci-
mento do tributo. Para isso, é 
necessário retificar a declaração 
do Imposto de Renda de anos 
anteriores e, em alguns casos, 
requerer a devolução do imposto 
pago a mais.

Prazo
O prazo para a entrega da 

declaração do Imposto de Ren-
da (IR) 2024 inicia nesta sex-
ta-feira, dia 15 de maio, e se 
estende até 31 de maio. Este 
ano, a Receita Federal espera 
receber 43 milhões de declara-
ções, em comparação com as 
41 milhões entregues no ano 
anterior.

Decisão
Em outubro de 2022, o Su-

premo Tribunal Federal (STF) 
determinou que as pensões 
alimentícias estão isentas de 
Imposto de Renda. Por decisão 
unânime, os ministros entende-
ram que o tributo incide sobre 
os rendimentos do pagador da 
pensão e não pode ser cobra-
do duas vezes. Na ocasião, o 
STF considerou que a bitributa-

ção, além de ser inconstitucio-
nal, prejudica as pessoas mais 
vulneráveis e viola os direitos 
fundamentais da população. 
Desde a decisão do Supremo, 
a DPU tem acompanhado o 
caso e orientado que os valores 
recolhidos indevidamente nos 
últimos cinco anos sejam resti-
tuídos ao contribuinte, inclusive 
enviando recomendações à Re-
ceita Federal.

Orientações
Após a decisão do Supre-

mo Tribunal Federal, é obriga-
tório declarar o recebimento 
de pensão alimentícia como 
‘rendimentos isentos e não tri-
butáveis’. Para aqueles que re-
portaram esses valores como 
‘rendimentos tributáveis’ nos úl-
timos cinco anos, será impres-
cindível retificar a declaração 
de cada ano.

Se a correção resultar em 
um aumento do valor a ser 
restituído, a diferença será au-
tomaticamente depositada em 
um dos lotes residuais de res-
tituição de anos anteriores. Por 
outro lado, se a retificação di-
minuir o valor do imposto pago 
em um determinado ano, será 
necessário realizar um pedido 
eletrônico de devolução por 
meio do programa ‘Per/Dcomp’, 
disponível no portal de servi-

ços, que substituirá o Centro de 
Atendimento Virtual ao Contri-
buinte (e-CAC).

Pagamento
Para aqueles que são respon-

sáveis pelo pagamento de pen-
são alimentícia, as regras perma-
necem inalteradas. É necessário 
continuar declarando o valor anu-
almente, e é possível deduzi-lo 
ao incluir o Cadastro de Pessoa 
Física (CPF) do beneficiário.

O pagador tem a possibili-
dade de deduzir até 100% do 
montante pago como pensão, 
desde que esta seja estipulada 
por decisão judicial ou escritura 
pública. Além disso, o alimen-
tante também pode abater ou-
tras despesas relacionadas ao 
filho, como gastos com saúde 
ou educação, desde que igual-
mente acordados por meio judi-
cial.

Para mais detalhes sobre a 

Declaração do Imposto de Ren-
da Pessoa Física, é possível 
encontrar informações adicio-
nais na página da Receita Fe-
deral, na seção de perguntas 
frequentes. Em casos em que o 
contribuinte não tem condições 
de pagar por um advogado, a 
Defensoria Pública da União 
pode oferecer assistência. Para 
obter mais informações, é reco-
mendável acessar o site oficial 
do órgão.

O Pix se findou como o meio 
de pagamento mais popular 
do Brasil em 2023, alcançan-

do a marca de quase 42 bilhões de 
transações, um aumento de 75% 
em comparação ao ano anterior. As 
transações do Pix superaram todas 
as transações de cartão de crédito, 
débito, boleto, Transferência Eletrô-
nica disponível (TED), Documento 
de Ordem de Crédito (DOC), e che-
ques, que juntas somaram quase 
39,4 bilhões de movimentações. Os 
dados são de levantamento da Fe-
deração Brasileira de Bancos (Fe-
braban) sobre meios de pagamento, 
baseado em dados divulgados pelo 
Banco Central e pela Associação 
Brasileira das Empresas de Cartão 
de Crédito e Serviços (Abecs).

Comparação
O Pix perde apenas para a 

TED em relação a volume de va-
lores transacionados. A ferramen-
ta de pagamentos instantâneos 
somou R$ 17,2 trilhões, enquanto 
a TED chegou à R$ 40,6 trilhões, 
uma pequena queda de 0,2% em 
comparação com 2022. E por sua 
vez, teve avanço de 58%.

Com inicio das operações no 
fim de 2020, o sistema de paga-
mento instantâneo ultrapassou as 
transações feitas com outros mo-

delos de pagamentos logo no seu 
primeiro mês, superando aquelas 
com DOC, que foi cancelado em 
29 de fevereiro de 2024.

Pouco tempo depois, em ja-
neiro de 2021, o Pix superou as 
transações com TED. E em março 
daquele ano, superou os boletos 
em número de transações.

Em maio de 2021, ultrapas-
sou a soma de todos esses outros 
meios de pagamentos. Em janeiro 
de 2022, o Pix passou a ser mais 
usado que o cartão de débito, e no 
mês seguinte, o cartão de crédito.

Favoritismo
Em nota publicada no site ofi-

cial da Febraban, o  diretor adjunto 
de serviços da instituição,Walter 
Faria, afirmou que “desde o seu 

lançamento, o Pix tem se mostra-
do uma importante oportunidade 
para o Brasil reduzir a necessida-
de do uso de dinheiro em espécie 
em transações comerciais e tam-
bém se tornou uma importante fer-
ramenta para impulsionar a ban-
carização no país”.

O levantamento da Febraban 
mostra que o Pix é o meio favorito 
para pagamentos de menor valor. 
Para transações maiores, as pes-
soas preferem a TED, que demora 
até uma hora para ser liquidada.

Depois do Pix, os meios de 
pagamentos mais usados pelos 
brasileiros foram o cartão de cré-
dito (17,8 bilhões de transações) e 
o cartão de débito (16,3 bilhões), 
boleto (4,2 bilhões) e por fim, TED 
(892 milhões).

Imposto de renda pago sobre pensão 
alimentícia, pode ser reavisto

Se a correção aumentar o valor a ser restituído, a diferença será automaticamente restituída.
Por outro lado, se a retificação diminuir, será necessário realizar pedido de devolução
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Reprodução

Desde 2022 o STF determina que as pensões alimentícias estão isentas de IR

A ferramento chegou a 42 bilhões de transações, 
um aumento de 75% em relação ao ano anterior

A primeira parcela será paga em abril e a segunda em maio

Divulgação/Banco Central

Reprodução

Pix foi a forma de pagamento mais 
utilizada no Brasil em 2023

O Governo Federal, deliberou 
pela antecipação do paga-
mento do abono anual aos 

aposentados e pensionistas da 
Previdência Social, comumente 
conhecido como o “13º do INSS”. 
Essa determinação foi oficializada 
através de um decreto publica-
do na edição desta quarta-feira 
do Diário Oficial da União, como 
parte de uma estratégia para es-
timular a economia nacional, uma 
prática que tem sido adotada nos 
últimos anos.

Datas
Os beneficiários do INSS elegí-

veis para receber o abono em 2024 
incluem aqueles que recebem au-
xílio por incapacidade temporária, 
auxílio-acidente, aposentadoria, 
pensão por morte ou auxílio-reclu-
são. Conforme estipulado no decre-
to, o pagamento será dividido em 
duas parcelas: a primeira parcela 
será integrada ao benefício de abril, 
enquanto a segunda será paga em 
maio. Até o momento, o governo 
ainda não divulgou o número exato 
de pessoas que serão beneficiadas 
por essa medida antecipatória. No 
entanto, essa decisão visa aliviar as 
pressões financeiras dos beneficiá-
rios do INSS e impulsionar a ativida-
de econômica do país.

Governo adianta pagamento do 13º para 
aposentados e pensionistas do INSS



Um estudo recente, intitula-
do Pesquisa Game Brasil 
(PGB 24), conduzido pelos 

grupos Sioux Group e Go Ga-
mers em parceria com Blend 
New Research e ESPM, trouxe 
à tona preocupações e percep-
ções dos brasileiros sobre a in-
teligência artificial (IA). A pes-
quisa, que ocorre anualmente 
desde 2013, busca compreen-
der o perfil dos gamers e suas 
interações com a tecnologia, 
expandindo-se para explorar 
questões comportamentais re-
lacionadas à IA.

A edição de 2024 da PGB 
investigou a presença da IA 
no cotidiano dos gamers, exa-
minando suas percepções e 
apreensões sobre o assunto. 
Ao longo do período de 21 de 
dezembro de 2023 a 17 de ja-
neiro de 2024, foram entrevis-
tadas 13.360 pessoas em to-
dos os estados brasileiros e no 
Distrito Federal.

Preocupações
Entre os resultados mais 

significativos, destaca-se a in-
quietação predominante em re-
lação à substituição de empre-
gos pela IA. Cerca de 58% dos 
entrevistados expressaram 
temores quanto ao aumento 
da desigualdade social devido 
à substituição da mão de obra 
humana por ferramentas com 
IA. Paralelamente, 56,2% de-

monstraram receios em rela-
ção a um futuro saturado por 
ferramentas de IA generativas.

Contudo, a pesquisa reve-
lou uma visão mais otimista 
em relação ao potencial da 
IA. Aproximadamente 67,8% 
dos brasileiros acreditam que 
as ferramentas de IA têm o 
poder de aprimorar o ambien-
te de trabalho, estimulando a 
criatividade e a produtividade. 
Adicionalmente, 59,5% dos 

participantes mostraram-se 
favoráveis ao uso de IA nas 
escolas e no processo educa-
cional, vislumbrando sua efi-
cácia para aprimorar a apren-
dizagem.

Estes resultados suge-
rem uma coexistência entre o 
medo da substituição de em-
pregos e a confiança no po-
tencial transformador da IA. 
Um estudo anterior conduzido 
pela Getty Images em outubro 

do ano anterior evidenciou 
que os brasileiros têm 15% 
mais interesse na inteligência 
artificial em comparação com 
outros países.

Ainda assim, é importan-
te ressaltar que há uma cren-
ça difundida de que a IA não 
substituirá completamente a 
humanidade, possivelmente 
limitando-se a tarefas repetiti-
vas ou desprovidas de nuan-
ces subjetivas.

Uso de IA
Além das percepções ge-

rais, a PGB 2024 também ex-
plorou o uso da IA no cotidia-
no dos entrevistados. Cerca 
de 59,7% dos participantes 
afirmaram que a IA está inte-
gralmente integrada em suas 
vidas diárias. Adicionalmente, 
58,7% relataram ter utilizado 
aplicativos de localização que 
fazem uso de IA, como Goo-
gle Maps e Waze.

Outros exemplos de in-
tegração da IA na rotina dos 
brasileiros também emergiram 
na pesquisa. Cerca de 55,8% 
dos entrevistados já utiliza-
ram bots de atendimento ao 
cliente e assistentes virtuais, 
como Siri e Alexa. Além disso, 
27,3% experimentaram ferra-
mentas de IA, como ChatGPT, 
para gerar textos, imagens e 
sons.

Em suma, os resultados da 
PGB 2024 destacam um cená-
rio complexo de percepções 
sobre a inteligência artificial 
entre os brasileiros, eviden-
ciando tanto preocupações 
quanto reconhecimento de 
seus potenciais benefícios. 
Este estudo serve como um 
indicativo importante para em-
presas e formuladores de po-
líticas que buscam compreen-
der o impacto e a aceitação da 
IA pela população brasileira.

A Vara de Interesses Difu-
sos e Coletivos de São 
Luís, no Maranhão, pro-

feriu uma decisão na última 
terça-feira (12) condenando os 
aplicativos Facebook e Zoom 
a pagarem R$ 20 milhões por 
dano moral coletivo, além de 
R$ 500 para cada usuário do 
sistema operacional móvel 
(iOS) da empresa Apple, cujos 
dados foram coletados sem 
autorização. A sentença, emi-
tida pelo juiz Douglas de Melo 
Martins, titular da Vara, orde-
na que os aplicativos cessem 
a coleta e compartilhamento 
de dados técnicos obtidos por 
meio da ferramenta “SDK” para 
o sistema operacional iOS sem 
o consentimento dos usuários.

Base legal
O embasamento jurídico 

da decisão foi fornecido pe-
los pedidos do Instituto Bra-
sileiro de Estudo e Defesa 
das Relações de Consumo no 
Maranhão (IBEDEC-MA), que 
iniciou uma Ação Civil Pública 
contra o Zoom e o Facebook, 
com pedido de tutela anteci-

pada. Segundo o IBEDEC-
-MA, houve alegada violação 
dos direitos individuais dos 
usuários do Zoom, os quais 
tiveram seus dados compar-
tilhados com o Facebook de 
forma ilegal, prejudicando seu 
direito a um ambiente de na-
vegação seguro na internet.

Além da multa e da proi-
bição da coleta e comparti-
lhamento ilegal de dados, a 
decisão judicial determina que 
as rés removam os dados co-
letados ilegalmente e forne-
çam explicações detalhadas 
sobre como o consentimento 
é obtido durante a adesão aos 
programas. Isso inclui a expo-
sição das janelas, condições, 
idiomas e caixas de diálogo 
nos sistemas iOS, Android e 
endereço da internet.

Procedimentos
futuros

O juiz também ordenou que 
os aplicativos evitem coletar e 
compartilhar dados técnicos 
dos dispositivos dos usuários do 
aplicativo Zoom para iOS sem 
consentimento. Tais dados in-

cluem informações como tipo e 
versão do sistema operacional, 
fuso horário, modelo, tamanho 
da tela, núcleos do processador, 
espaço em disco dos aparelhos, 
operadora de telefonia móvel, 
endereço IP e identificação de 
Anunciante do iOS.

As empresas envolvidas 
contestaram as alegações. O 
Facebook argumentou que os 
dados em questão são apenas 
informações técnicas e não 
sensíveis, não representando 
risco de dano ao usuário. Ale-
gou ainda que agiu prontamen-
te ao remover o SDK e que não 
comercializa as informações 
obtidas, nem possui parcerias 
de negócios com o Facebook.

Por sua vez, o Zoom enfa-
tizou que a segurança e priva-
cidade dos usuários são suas 
prioridades fundamentais, 
contestando a alegação do 
IBEDEC-MA sobre falhas na 
segurança. A empresa des-
tacou a ampla utilização da 
plataforma por entidades re-
nomadas como contraponto a 
essas acusações.

O juiz Douglas de Melo 

considerou que os dados em 
questão vão além de meras 
informações técnicas, desta-
cando que o ID de Anunciante 
do iOS permite que empresas 
de publicidade direcionem 
anúncios, analisem o com-
portamento dos usuários e 
personalizem a experiência 

do usuário em aplicativos. 
Ele ressaltou que a proteção 
à privacidade e à proteção de 
dados encontra respaldo tanto 
na Constituição Federal quan-
to no Marco Civil da Internet, 
estabelecendo princípios fun-
damentais para a utilização da 
internet no Brasil.

Brasileiros temem perder seus 
empregos para Inteligência Artificial

Justiça do Maranhão condena Facebook 
e Zoom por violação de privacidade

Pesquisa recente revela que a maioria da população tem preocupações sobre o impacto da tecnologia no
mercado de trabalho, enquanto também reconhecem seus potenciais benefícios
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Jenny Kane/AP/Arquivo

Entre os resultados mais significativos, destaca-se a inquietação 
predominante em relação à substituição de empregos pela IA

Aplicativo do Facebook no iPhone

Go Nakamura/Reuters
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Áries (21/03 - 20/04)
Salde ou cobre uma dívida 
e elimine uma pendência 
financeira. Um longo ciclo 
chegará ao fim.

Touro (21/04 - 20/05)
Sentimentos generosos, 
autoestima, carisma e elegância 
marcarão sua presença por 
onde passar hoje. Aproveite 
para projetar sua imagem, 
renovar o visual e surpreender.

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Os sonhos ganharão contornos 
nítidos e darão dicas dos 
próximos passos na carreira. 
Caminhos de maior realização 
profissional estarão iluminados.

Câncer (21/06 - 22/07)
Firme amizades num novo 
grupo. Uma viagem, ou curso, 
ampliará relacionamentos e 
seu poder de influência.

Leão (23/07 - 22/08)
Aumente sua popularidade e 
brilhe publicamente. O dia trará 
sucesso nos empreendimentos, 
projeção e investimentos no 
seu futuro.

Virgem (23/08- 22/09)
Notícias de longe, convite 
de participação num evento 
relevante e encontros de 
prestígio movimentarão o dia. 
Uma viagem, ou proposta 
de trabalho, pedirá resposta 
rápida. 

Libra (23/09 - 22/10)
Relacionamentos de trabalho 
estarão aquecidos. Aproveite 
para firmar parcerias e 
harmonizar as relações 
cotidianas.

Escorpião (23/10 - 21/11)
Embarque num clima 
romântico e intensifique a vida 
íntima. Sonhos a dois poderão 
se concretizar, comece uma 
fase mais gostosa no amor e 
aumente sua segurança numa 
relação especial.

Sagitário (22/11 - 21/12)
Harmonia com a família, 
reencontros e resgates do 
passado darão uma gostosa 
sensação de proteção. 
Aproveite a inspiração para 
aumentar a produção no 
trabalho. 

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Brilhe, curta o momento, crie 
projetos e conquiste novos 
espaços. O dia trará maior 
exposição e soluções originais 
para dar uma virada na sorte e 
diminuir pressões financeiras.

Aquário (21/01 - 19/02)
Resolva assuntos de família e 
crie um ambiente acolhedor ao 
seu redor. Mudanças no projeto 
de vida proporcionarão mais 
conforto e segurança.

Peixes (20/02 - 20/03)
Circule, descubra novidades, 
pesquise tendências e 
aprenda algo novo. O dia 
será movimentado nas 
comunicações, contatos e 
atividades comerciais.

HORÓSCOPO

A menos de uma semana 
da estreia da aguardada sé-
rie animada ‘X-Men ‘97’ no 
Disney+, a Marvel Studios 
surpreendeu o público e a in-
dústria ao demitir o criador e 
showrunner Beau DeMayo. 
A notícia, que ainda não teve 
seus motivos oficialmente re-
velados, gerou especulações 
e incertezas sobre o futuro da 
produção.

Na última terça-feira (7), o 
site The Hollywood Reporter 
divulgou a notícia da demis-
são de Beau DeMayo, criador 
e showrunner de ‘X-Men ‘97’. 
A informação pegou a todos 
de surpresa, especialmente 
por se dar a apenas uma se-
mana da estreia da série no 
Disney+.

DeMayo, que também 
atuou como roteirista em sé-
ries como ‘Cavaleiro da Lua’ e 
‘Blade’, não se pronunciou ofi-
cialmente sobre a demissão. 
A Marvel Studios também se 
limitou a confirmar a informa-
ção, sem revelar os motivos 
da decisão.

Repercussões
e especulações

A demissão de DeMayo ge-

rou diversas reações e especu-
lações na indústria. Alguns es-
peculam que a decisão tenha 
sido tomada por diferenças 
criativas entre o showrunner e 
a Marvel Studios. Outros acre-
ditam que a demissão possa 
estar relacionada a problemas 
de produção ou orçamento.

Vale ressaltar que a Marvel 
Studios já havia renovado a 
série para uma segunda tem-
porada antes mesmo da es-

treia da primeira. A demissão 
de DeMayo, portanto, levanta 
dúvidas sobre o futuro da sé-
rie e sobre a participação do 
showrunner na segunda tem-
porada.

Impactos
Ainda é cedo para avaliar 

os impactos da demissão de 
DeMayo, no entanto, é possí-
vel que a produção tenha que 
ser reajustada para a segunda 

temporada, com a escolha de 
um novo showrunner e a pos-
sível redefinição de algumas 
histórias.

A demissão também pode 
afetar o ritmo de produção 
da segunda temporada, atra-
sando o lançamento de novos 
episódios.

Demissão de Beau De-
Mayo agita bastidores de 
“X-Men ‘97’ e gera incertezas 
sobre o futuro da série.

Saída gera incertezas, pois, afetar o ritmo de produção da segunda temporada

Demissão de Criador de X-Men ‘97’ agita 
bastidores uma semana antes da estreia

DeMayo, que também atuou como roteirista em séries como ‘Cavaleiro 
da Lua’ e ‘Blade’, não se pronunciou oficialmente sobre a demissão

Reprodução

A paixão dos brasileiros por 
filmes e séries internacionais 
é inegável. No entanto, mui-
tos ainda se deparam com a 
barreira linguística, que limita 
a compreensão completa das 
histórias e personagens. Essa 
realidade, porém, parece estar 
mudando. Uma pesquisa recen-
te da Pearson revela que uma 
parcela significativa dos brasi-
leiros está buscando aprender 
inglês para assistir a esses ti-
pos de produções.

O estudo, realizado em 
2023, entrevistou mais de 5 mil 
pessoas em cinco países, in-
cluindo o Brasil. Os resultados 
indicam que 44% dos brasilei-
ros entrevistados consideram 
o aprendizado de inglês im-
portante para assistir a filmes 
e séries sem legendas. Esse 
número sobe para 53% entre os 
jovens de 18 a 24 anos.

experiência completa
Para muitos, assistir a filmes 

e séries em inglês vai além de 
simplesmente entender o que 
está sendo dito. A imersão na 
língua original permite apreciar 
nuances, piadas e referências 
culturais que muitas vezes se 
perdem na tradução. Além dis-
so, possibilita a conexão com 
fãs de todo o mundo, participan-
do de debates e fóruns online.

Benefícios
Aprender inglês para con-

sumir filmes e séries traz di-
versos benefícios. Além de 

aprimorar a compreensão au-
ditiva e a pronúncia, o contato 
com a língua original contribui 
para o aumento do vocabulá-
rio e a familiaridade com dife-
rentes sotaques e culturas.

Dicas 
Para aqueles que desejam 

iniciar o aprendizado de inglês 
com foco em filmes e séries, 
algumas dicas podem ser 
úteis:
• Comece com produções que 
você já conhece: Escolha fil-
mes ou séries que você já 
tenha assistido em português 
para facilitar a compreensão.
• Utilize legendas em inglês: 
Ative as legendas em inglês 
no idioma original para acom-
panhar o diálogo e aprender 
novas palavras.
• Preste atenção à pronúncia: 
Observe como os atores pro-
nunciam as palavras e tente 
imitá-los.
• Busque materiais complemen-
tares: Utilize aplicativos, pod-
casts e outros recursos online 
para aprimorar seu aprendizado.

A busca dos brasileiros por 
aprender inglês para assistir a 
filmes e séries demonstra uma 
mudança positiva na relação 
do país com o idioma. Essa 
tendência indica que o inglês 
está cada vez mais presente 
na vida dos brasileiros, não 
apenas como ferramenta pro-
fissional, mas também como 
meio de acesso à cultura e ao 
entretenimento.

Desde sua estreia em 2015 
até o encerramento em 2022, The 
Expanse solidificou sua posição 
como uma das séries de ficção 
científica mais aclamadas dos úl-
timos anos. Ao longo de seis com-
plexas temporadas, totalizando 62 
episódios, a produção transporta 
os espectadores para um futuro 
distante, onde a humanidade já 
colonizou o vasto território do sis-
tema solar.

A trama se desenrola em um 
cenário intrigante, iniciando com 
o desaparecimento misterioso de 
uma mulher que desencadeia uma 
colaboração improvável entre um 
detetive e o capitão de uma nave 
espacial. Juntos, eles se lançam 
em uma corrida contra o tempo 
para desvendar uma conspiração 
que ameaça mudar o curso da his-
tória humana.

Realismo
Um dos aspectos mais notá-

veis de The Expanse é sua repre-
sentação realista dos desafios en-
frentados no espaço. A ausência 
de peso e os efeitos da gravidade 
nos corpos humanos são retrata-
dos de maneira convincente, às 
vezes até assustadora, criando 
um cenário onde as viagens es-
paciais se transformam em um 

verdadeiro teste de resistência 
física e psicológica para os perso-
nagens.

O sucesso crítico da série é 
evidente em sua classificação de 
95% de aprovação no Rotten To-
matoes. A crítica elogia os visu-
ais impressionantes e as tramas 
políticas complexas, frequente-
mente comparando-as às intrigas 
de Game of Thrones. A habilida-
de dos criadores, Mark Fergus e 
Hawk Ostby, em traduzir a riqueza 
narrativa dos livros de James S. A. 
Corey e Tyler Corey Franck para 
a tela pequena é amplamente re-
conhecida.

Elenco
O elenco estelar, composto por 

talentos como Steven Strait, Tho-
mas Jane, Shohreh Aghdashloo 
e David Strathairn, contribui para 
a imersão do espectador nesse 
universo futurista. A série é uma 
adaptação fiel dos romances que 
inspiraram sua criação, vendendo 
milhões de cópias em todo o mun-
do e angariando uma base de fãs 
devotada.

Para os interessados em ex-
plorar os confins do espaço si-
deral através das lentes de The 
Expanse, a série está disponível 
para streaming no Prime Video.

Brasileiros buscam aprender inglês 
para consumir filmes e séries

Por que ‘The Expanse’ se tornou 
uma jornada espacial de sucesso

FUTURO INCERTO

Reprodução

Situada 200 anos no futuro, The Expanse narra a história de 
um tempo em que a humanidade já colonizou o sistema solar
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